
 

 

 

 

 

 

旅費が足りない 
「修学旅行の下見人数が昨年度の 2 名より、1 人に減らされ、見落としが 

あるのではないか当日が不安だ。」 

「宿泊費が支給されないと聞き自腹で１万２千円も支払った。」 

「泊を伴う出張ができないと聞いたので、年休を取って下見に出かけた」 

「私の分は支給されるが、学年主任はすべて自分で支払った」 

 

生徒の安全配慮が十分にできないまま生徒を引率する不安や、生徒のために自腹を切らされてい

る声が私たち組合に届けられています。この声を受け組合で調査したところ、1 月 29 日付けの事

務連絡文書が基になっていることがわかってきました。 

 

尾張教育事務所次長名の事務連絡（要旨） 

１， 事務所管内の中学校全体で５５０万円程度の不足が生じている。 

２， その旅費不足を下記のような旅行命令執行計画の見直しで乗りきりたい。 

①  修学旅行及び野外活動の下見について、必要最小限の人員に 

・ 日帰りであれば２人以内 

・ １泊２日の下見は１人 

・ 下見を平成２８年度当初の日程に変更 

②  県外旅行について、今年度中に命令する必要があるか。 

③  高速道路の利用について、必要不可欠な場合のみにしているか。 

④  近隣への旅行は、徒歩又は自転車で旅行できないか。 

⑤  駐車場利用について、公共施設等で無料の駐車場があるにもかかわらず、有料の駐車場を 

利用していないか。 

⑥  会議、説明会等へ複数の人数で出席していないか。 

 

私たちは、生徒の安全配慮義務という重い責任を負っています。また、教育委員会には、 

安全配慮をおこなう教職員を擁護する重い責任があります。その責任を揺るがす一片の事 

務連絡文書には、到底納得することはできません。愛知地区教労は愛教労と一緒 

に、尾張教育事務所に申し入れに行きました。上記の①、②が中心となりました。 
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     ＜愛教労の要求＞ 

１ ５５０万円の旅費不足の責任はどこにあるのか明らかにされたい。 

２ 修学旅行や野外活動の下見が、日帰りや複数でなくても、安全配慮義務を果たすことのできる 

根拠を示していただきたい。 

３ 多くの学校で５月に実施される修学旅行の下見が、年度当初で良い根拠を明らかにされたい。 

４ 自費で下見に出かけた職員の有無を調査するとともに、その職員に、旅費の支給をおこなうよう 

配慮されたい。 

５ 年次休暇を取得し下見をおこなった職員の、休暇の取り扱いに配慮されたい。 

 

  

事務所総務課からは、事務所として、共同実施ブロック長会議・各市町教委・校長会長などに要

請し、管内の各中学校から 450万円、県の財務施設課から 45万円、他の事務所から 46万円都合を

つけてもらい、不足分の 550万円を埋めた経過の報告がありました。また、西三河事務所や知多事

務所でも旅費不足が生じていることが報告されました。 

 次に要求書に沿った回答がありました。責任の所在は、第一にマイナスシーリングを毎年５％（一

人あたり約 1000 円）おこなってきている県当局、次にマイナスシーリングを具体的にアピールし

てこなかった事務所、予算執行を適切におこなってこなかった各学校長にも責任があるとの見解を

示しました。また、今回は緊急措置としておこなったもので、複数による下見が望ましいことも表

明しました。自費で出かけた職員の有無の調査、休暇の取り扱いについては指導課に返答させると

のことで、現在その回答待ちの状態になっています。 

 教諭の自腹を切らせることはするな。「こどものため」といった教職員の教育への熱意を利用し

た予算執行をするな。安全配慮義務の履行に予算の裏付けをおこなえ。マイナスシーリングをする

な。公務なのに年休を取得させることは違法だ。年休を取り消し、少なくとも研修として扱え。下

見をおこなった職員に、四月以降でよいから旅費を支払え。今後、○○研究会などの私的な会に旅

費支給をするな。私的な集まりである校長会出席に旅費を支給するな。予算執行状況を把握できな

い職員を校長に任命するな。進路指導委託料を利用せよ。と強く要求しました。 

 

教育費の旅費について 26年度 27年度の比較 

        項 目  26年度   27年度  

中学校 

旅費総額     528,716   千円         513,521   千円  

教職員数      13,224   人          13,124   人  

一人あたり          40   千円             39   千円  

小学校 

旅費総額     569,952   千円        547,925   千円  

教職員数       2,660   人         22,686   人  

一人あたり          25   千円            24  千円 

 

 

 

マイナスシーリングで

１０００円減額 
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部活問題が社会問題化の第一歩に 
 

公立中学教員６人から始まったブラック部活問題 

部活がブラックすぎて倒れそう…  

教師に部活の顧問をする・しないの選択権を下さい！ 

 「あさチャン！」（ＣＢＣ）でも話題に 

２０１５年１２月始まった部活動問題のネット署名。その後、朝日新聞（部活顧問「ブラック

過ぎ」教員ら、改善求めネット署名 2/13）、中日新聞（3/14 別紙参照）、ＣＢＣテレビ「あ

さチャン！」でも活動が紹介されました。署名は短期間に燎原の火のように広がり、ついに 2 万

3500人分が文科省に提出されました。 

馳文科大臣は 3 月 4 日の記者会見で「校長は適正な部活顧問の任命を」「教員の多忙

化を改善することが必要」「この署名と通底する（基本的なところで他と共通性を有すること）

ことは一緒」とコメント。具体的な対策までは至りませんが、文科大臣が問題意識を共有してい

るとコメントせざるをえない状況を作り出してきたことは前進です。 

● 著名人の部活動への言及（「部活動問題対策プロジェクト」HPより） 

 

 ↑ 詳細は「部活動問題対策プロジェクト」を検索ください。 

ネットで知り合った６人が

社会を動かした！ 

部活動の素晴らしいところは、無償（お金

を 

払わない）でスポーツ指導を受けられたと

ころで、それらは教員の善意とそれから犠

牲によって成り立っていた。 

（為末 大さん） 

 
部活動は、教師の本務ではないのに、授

業と同格の位置付けになっている。その矛

盾は放置できない段階。（陰山英男さん） 
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学習会―だれでも参加できます 

部活顧問の断り方（部活動でお悩みの方） 

 直接お教えします   下記のメールアドレスに 

  tkondot3@nifty.com 

学習会 ― だれでも参加できます 

mailto:tkondot3@nifty.com


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ＊会費は無料 ＊参加希望者は組合員か愛教労事務所に（０５２－２４２－４４７４） 

 

 

 

部活顧問の断り方（部活動でお悩みの方） 

 直接お教えします   下記のメールアドレスに 

  tkondot3@nifty.com 

組体操って 部活動のこと 

学校の業務が忙しすぎ！ 
２分の１成人式？ 

mailto:tkondot3@nifty.com

